

Autora: Lic. Sisay Caridad Poulout Santos

Maestrante de Relaciones Internacionales – Instituto Superior de Relaciones Internacionales

Título: Influencia de los países BRICS en el equilibrio de los polos de poder.

Title: influence of the BRICS countries on the balances of power poles.

Resumen:

El escenario de las relaciones internacionales está cambiando nuevamente, porque los mecanismos de dominación del capitalismo han fallado en la toma de decisiones para la humanidad, y sólo han acrecentado las diferencias abismales entre las potencias y las naciones que se mantienen en la periferia del mundo. Lo cual determinó el crecimiento de las desigualdades sociales, la maximización de la violencia, la contaminación ambiental e influido en la peligrosidad creciente del cambio climático.

Mientras tanto, China contrapuesta a la hegemonía estadounidense está desarrollando un proceso de transnacionalización más abierto e inclusivo que permita el tránsito pacífico de la unipolaridad a la multipolaridad, estimulando paralelamente la constitución de otros polos de poder mundial. Esto reubica el poder económico (que tanto influye en el militar y el político) en las potencias llamadas “emergentes”.

En este siglo, las naciones emergentes comparten características que les permiten desempeñar un importante papel en el equilibrio del mundo a la vez que fortalecen las relaciones estratégicas entre sí mismas y el resto de los Estados. A su vez son aspirantes a superpotencias en unas décadas si mantienen su unidad interna y ritmos de crecimiento económico así como la voluntad de afirmarse en las relaciones internacionales. Esto trae como consecuencia la reestructuración del poder en la correlación de fuerzas.

Este trabajo intenta acercarse a las principales proyecciones de los BRICS para comprender como han alcanzado el nivel de influencia actual, de manera que están logrando rediseñar los polos de poder y el necesario equilibrio en el escenario de las relaciones internacionales. Visualizar a China como elemento impulsor y aglutinador esclareciendo sus verdaderos intereses.

Palabras claves:

Multipolaridad, crecimiento, desarrollo, influencia, poder, economía, política

Abstract:

The scenario of international relations is changing again, because the mechanisms of domination of capitalism have failed to make decisions for humanity, and have only increased the abysmal differences between the powers and nations that remain on the periphery of the world. Which determined the growth of social inequalities, the maximization of violence, environmental pollution and influenced the growing danger of climate change?

Meanwhile, China, opposed to American hegemony, is developing a more open and inclusive transnationalization process that allows the peaceful transit from unipolarity to multipolarity, parallel stimulating the constitution of other world power poles. This relocates the economic power (which influences both the military and the politician) in the so-called "emerging" powers.

In this century, emerging nations share characteristics that allow them to play an important role in balancing the world while strengthening strategic relations between themselves and the rest of the states. In turn, they are aspiring to superpowers in a few decades if they maintain their internal unity and rhythms of economic growth as well as the will to assert themselves in international relations. This results in the restructuring of power in the correlation of forces.

This work tries to approach the main projections of the BRICS to understand how they have reached the current level of influence, so that they are managing to redesign the power poles and the necessary balance in the international relations scenario. Visualize China as a driving force and agglutinator clarifying its true interests.

Keywords: Multipolarity, growth, development, influence, power, economy, politics

INTRODUCCIÓN

El escenario de las relaciones internacionales está en constante cambio, porque los mecanismos de dominación del capitalismo han fallado en la toma de decisiones para la humanidad, y sólo han acrecentado las diferencias abismales entre las potencias y el resto de las naciones del mundo. La maximización de los problemas globales ha sido el principal resultado de esta situación.

En el siglo XXI, el hegemonismo de EE. UU está amenazado por el creciente desarrollo de China y en consecuencia, el presidente **Donald Trump** ha iniciado una guerra económica contra el gigante asiático con el objetivo de debilitarlo como potencia económica, desestabilizando también el comercio mundial. Esto ha provocado conflictos entre los variados polos de poder, en un ambiente donde la lucha por el protagonismo mundial y el empleo de mecanismos dirigidos a concentrar capital, poder y riqueza, son cada vez más acuciantes.

Por su parte China está dispuesta a impulsar cambios en la estructura económica internacional; abriendo el diapasón para desarrollar un proceso de transnacionalización más abierto e inclusivo que permita el tránsito pacífico de la unipolaridad a la multipolaridad, estimulando paralelamente la constitución de otros polos de poder mundial. Esto reubica el poder económico (que tanto influye en el militar y el político) en las potencias llamadas “emergentes” y en un área geográfica que se extiende por toda Asia – Pacífico.

DESARROLLO

Contexto internacional

Los tradicionales centros de decisión económicos y financieros, de nivel internacional localizados en ciudades como Nueva York, Los Ángeles, Chicago, Londres, París, Berlín, Ámsterdam, Madrid, Milán y Tokio ante el desplazamiento de los bancos, el fortalecimiento económico y la creación de condiciones de mayor seguridad están siendo superados por nuevos centros financieros y económicos como Singapur, Ciudad de México, Bangkok, Yakarta, Buenos Aires, Kuala-Lumpur, Hong-Kong, Sao Paulo, Johannesburgo, Manila, Ciudad del Cabo, Lagos y Río de Janeiro. Todas son ciudades que se han convertido en centros claves para la toma de decisiones de las que depende la economía mundial.

Estos cambios, estimulan por sí mismos, un re - balance de las fuerzas que determinan el flujo y el ritmo de las relaciones económicas internacionales. Como dice **Federico Steinberg**, investigador principal de Economía y Comercio Internacional del Real Instituto Elcano, *“Por una parte, el rápido crecimiento de los países emergentes les llevará a demandar mayores cuotas de poder en las instituciones internacionales. Por otra, los problemas de endeudamiento y desempleo de los países avanzados podrían dar un auge de las presiones proteccionistas, que podría generar conflictos. Además, como los países avanzados tendrán que concentrarse en sus problemas económicos internos, es*

posible que dejen cierto vacío de poder y liderazgo en la escena internacional que Brasil, China y la India podrían intentar aprovechar”.

Lo cual genera tensiones políticas que los países de Occidente no logran ignorar, puesto que la desatención a los países emergentes podría provocar que estos acumulen el control de las materias primas para producir los bienes y servicios que demanda la población mundial de este nuevo siglo. La irrupción de los países emergentes en el escenario internacional, podría observarse como un cambio favorable al diversificar las maneras de hacer.

Estaríamos en presencia de un mundo multipolar que sería sostenido por la participación de más países en la toma de decisiones, lo que favorecería la protección de los intereses de más naciones en las mesas de negocios y/o diálogo internacional.

Las naciones emergentes del siglo XXI (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), comparten características que les permite desempeñar un importante papel en el equilibrio del mundo a la vez que fortalecen las relaciones estratégicas entre sí mismas y el resto de los Estados, sobre todo por su peculiar interés en la reducción de la vulnerabilidad energética y seguridad para hacerse escuchar en los principales escenarios de las más importantes instituciones mundiales como es el caso de la Asamblea General de las Naciones Unidas.

Paralelamente, se han concentrado en la búsqueda de espacios donde denunciar públicamente las acciones de contención promovidas por EE. UU, mientras contribuyen al crecimiento de los países subdesarrollados con el otorgamiento de créditos y la promoción de inversiones directas en zonas como América Latina y África. Paralelamente mejoran los nexos económicos, políticos, diplomáticos y militares tradicionales con un incremento sostenido de las vías de negociación comercial y la presencia física que les permita sostener posturas de ayuda y compromiso con aquellos países acechados por el imperio norteamericano y las clases burguesas internas que mantienen posiciones ultraderechistas.

Los cinco países más destacados con proyecciones de este tipo, (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, se han asociado económicamente y son comúnmente conocidos como el bloque BRICS¹), poseen economías de vanguardia en sus regiones y cada uno de ellos participa en diversas asociaciones económicas regionales. Sus cotidianas posiciones hacen claros sus principales objetivos: cambiar el mundo; garantizando la participación de todos.

Los BRICS podrían convertirse en superpotencias en unas décadas, si mantienen su unidad interna y ritmos de crecimiento económico así como la voluntad de afirmarse en las relaciones internacionales.

¹ BRICS nació por iniciativa de Moscú como un mecanismo de consultas permanentes entre Rusia, China y la India. Tras la entrada de Brasil y Sudáfrica, el grupo obtuvo su acrónimo. El origen del acrónimo BRIC, que data de 2001, se debe al economista **Jim O'Neill**, quién acuñó el nombre para agrupar a los principales mercados emergentes, aunque los países no asumieron la idea oficialmente hasta 2008.

La multipolaridad económica constituye uno de sus principales intereses mientras asumen una conducta donde se subraya la importancia de estimular una interdependencia y complementación económica y comercial entre los diferentes países del mundo. Principalmente porque en la última década se ha sostenido una fragmentación política que ha desencadenado una crisis global del sistema capitalista mientras el orden internacional también se reconfigura por el declive de EE.UU como potencia hegemónica y se impulsan nuevas estructuras de poder en la correlación de fuerzas.

En este sentido, ha sido de vital importancia el mutuo apoyo entre estas economías emergentes principalmente frente a las amenazas de aplicación de medidas arancelarias y el unilateralismo promovido por el gobierno norteamericano. Por supuesto, esto genera una dinámica dirigida a favorecer que todos sus miembros ganen autonomía en sus políticas internas y externas y también defiendan la globalización como un proceso que permite la conectividad entre todos los países en desarrollo para el apoyo recíproco.

¿De dónde salieron los BRICS?

Con los cambios sufridos en la economía mundial y los que pudieran llegar a ocurrir, las economías de los BRICS juegan un papel cada vez más importante en el desarrollo económico global. Después de las crisis sufridas en algunos países a fines de los años noventa y comienzos del Siglo XXI y en este reordenamiento del sistema económico internacional se origina una vertiente que se ha apropiado de nuevos actores estratégicos en el concierto internacional: las economías emergentes.

Goldman Sachs² argumentó que el potencial económico de Brasil, Rusia, India y China es tal que pueden convertirse en las cuatro economías dominantes hacia el año 2050. La tesis fue propuesta por **Jim O'Neill**, economista global en **Goldman Sachs**, quien escribió un ensayo titulado «*Building Better Global Economic BRICS*» (Construyendo mejores ladrillos económicos globales). Término acogido rápidamente por analistas y académicos internacionales, pues resumía un concepto oportuno: el de los países muy poblados, con economías ascendentes, una clase media en proceso de expansión, un crecimiento superior a la media global y potenciales herederos del poderío económico limitado a los miembros del llamado "G-7", (Estados Unidos, Japón, Alemania, Reino Unido, Francia, Italia y Canadá).

Aunque existieron reuniones previas, fue en 2008 cuando Brasil, Rusia, India y China comenzaron a desarrollar enfoques comunes sobre economía internacional. En 2010 se incorporó Sudáfrica y los BRIC pasaron a ser los BRICS.

² Es uno de los grupos de banca de inversión y valores más grandes del mundo. Fue fundado en 1869 por Marcus Goldman. Su sede está radicada en Nueva York.

Los BRICS como bloque han ido desarrollando un interés marcado en alcanzar la prosperidad teniendo como base su nivel de producción industrial y sus ventas al exterior, así como colocarse como competidores de otras economías más prósperas y estables por los bajos precios de sus productos.

Para ello se han trazado como objetivos:

- Crear un mundo institucional multipolar, sin hegemonías.
- Cooperación internacional y no confrontación con los países desarrollados.
- Promover reformas en el orden económico internacional.
- Combatir el cambio climático.

Estos objetivos han estado en consonancia con sus declaraciones y actuaciones como grupo, puesto que en diversos escenarios han promovido relaciones de igualdad entre las naciones basadas en el respeto mutuo así como la búsqueda de alternativas que garanticen la inclusión. Por otra parte, estimulan la cooperación sin condicionamientos como una manera de contrarrestar la influencia de EE.UU, y han tomado medidas para aumentar su cooperación política para el logro de los objetivos trazados.

De manera consistente se logra ver en los BRICS una conducta coherentemente dirigida a la promoción del desarrollo sostenible, incorporando hacia lo interno de sus propios países reformas económicas o políticas encaminadas a lograr una influencia destacable en la economía mundial, mientras fortalecen la educación de su población, estimulan la inversión extranjera directa y la utilización de tecnologías desarrolladas con energía renovable y el consumo doméstico. (Serbinov, 2015)

Papel de China dentro de la organización

Acogiendo las valoraciones del Profesor español y Especialista en Política Internacional **Xulio Ríos Paredes**, la heterogeneidad del bloque constituye su fuerza pero la voluntad de China ha sido su principal impulso y sostén principalmente porque su perspectiva es que los BRICS se observan como un proyecto de largo plazo, que se aglutina en torno a la exigencia de modificación paulatina de la configuración del poder vigente en los organismos de crédito multilateral, de la instrumentación de iniciativas conjuntas que refuercen los vínculos internos no solo de carácter económico-comercial sino también institucional, jurídico y cultural. Un proceso dilatado que debe dar origen a una masa crítica suficientemente relevante como para plasmar un interés común por la continuidad.

La influencia de China se ve plasmado sobretodo en la decisión de impulsar la introducción de una nueva moneda internacional alternativa al dólar, de manera que esta se convierta en una herramienta articuladora capaz de amortiguar tensiones crediticias que son manipuladas por las potencias occidentales para conseguir sus objetivos imperiales.

Por otra parte, el movimiento emergente le sirve para garantizar su inserción en la toma de decisiones de los asuntos globales y sirve de punto de apoyo para impulsarse como un polo de poder sin visibilizarse en primer plano mientras gana influencia en la toma de decisiones.

El gobierno chino identifica a los BRICS como un grupo que además de relevancia económica ha tomado la forma de una entidad política y por eso en el XVIII Congreso del Partido Comunista (2012) fue identificado como una de las plataformas multilaterales más destacadas para acompañar la estrategia exterior del país.

Visión académica de los BRICS

Con motivo de la XI Cumbre del bloque, el Profesor de Relaciones Internacionales de la Fundación Getulio Vargas en Sao Paulo; **Oliver della Costa Stuenkel** en entrevista concedida a la Agencia Oficial de Noticias Xinhua, trasladó que es importante que los países BRICS reiteren su compromiso de defender la globalización, para mantener continuamente abiertas las fronteras", dijo el también autor de textos sobre el surgimiento de un nuevo orden mundial a partir de los grandes países emergentes.

"Está muy claro que los BRICS han sido una herramienta para conectar a los países en desarrollo. Estas cumbres como la de Brasilia, no solo conectan lazos entre países, sino entre regiones. El entrevistado subrayó que constituye uno de los grupos de naciones más influyentes en el plano global, jugando un rol "muy importante" para demostrar el gran potencial existente que fortalezca el vínculo entre "los países en vías de desarrollo y los mercados emergentes".

A su parecer, la XI Cumbre de BRICS deberá trabajar en dar pasos hacia adelante en la reducción de barreras arancelarias, visas y cooperación académica. Estamos a punto de ver la integración de América Latina en la Iniciativa de la Franja y la Ruta y eso es importante porque la región se ha desconectado un poco de la economía global. Por eso los BRICS son una gran oportunidad para Latinoamérica", completó.

Por otra parte, para el académico chino **Wang Lei**, director del Centro de Cooperación del BRICS de la Universidad Normal de Beijing, la clave del BRICS para evitar conflictos es que sus miembros no buscan enfrentamientos con las grandes potencias, sino cooperación en muchos ámbitos. Y además, la reforma que proponen es gradual, y se realiza paso a paso. "Si los cinco países hubieran rechazado la iniciativa de desarrollo común, no habríamos conseguido tantos logros. El BRICS ofrece un mapa, una visión compartida".

"Mejorar las relaciones de los habitantes de los cinco países y hasta del mundo es la clave para resolver los conflictos. De esta manera el BRICS puede proporcionar un fuerte impulso al desarrollo internacional de la paz".

Desde su punto de vista, los cambios actuales en el sistema de gobernanza global son desafíos y, al mismo tiempo, oportunidades para este mecanismo multilateral. La primera "década de oro" del BRICS ha sentado una base sólida para la cooperación más amplia en el futuro, apuntó Wang, quien confía en que los cinco miembros aprovechen la nueva fase de la revolución industrial e impulsar el desarrollo con innovación tecnológica.

"Los países miembros del BRICS también deberían buscar la ampliación del espacio de cooperación, en temas como la defensa del multilateralismo y la construcción de una economía mundial abierta. Habría que buscar puntos en común y dejar a un lado las diferencias, y promover una serie de reformas constructivas en la estructura internacional, de modo que se mejore el sistema de gobernanza global y se optimice la capacidad de toda la humanidad para hacer frente a los grandes cambios en el mundo".

Estadísticas y qué representan.

En consulta realizada en la página web de los datos macro de los BRICS, el pasado 12 de noviembre del 2019, se ha podido constatar que:

Países	Población	PIB anual M. €	PIB per cápita €	IDH	Deuda Total (M. €)	Deuda (% PIB)	Déficit (% PIB)
Brasil	209 469 333	1.584.004	7.562	0.759	1.389.520	87.89	-7.23
China	1.395.380 000	11.530.456	8.263	0.752	5.729.759	50.64	-4.82
India	1.352.617.328	2.354.689	1.741	0.640	1.565.963	68.05	-6.40
Rusia	146 800 000	1.402.938	9.557	0.816	204.864	14.61	2.92
Sudáfrica	57.939.000	312.057	5.386	0.699	176.700	56.71	-4.42
Total	3.162.205.661	17.184.144	5.434		9.066.806	52.76	

China, India y Rusia tienen una gran población que les ha impulsado el crecimiento del PIB anual y per cápita generando un creciente desarrollo económico que les ha permitido salir de la periferia mundial. Esto se debe también a los cambios ejecutados en sus políticas internas así como en el plano de las relaciones externas, donde han priorizado los vínculos que les permiten diversificar estrategias y medidas dirigidas a superar algunas debilidades comunes, enfrentar obstáculos foráneos, y avanzar en la defensa medioambiental. También es posible evaluar las oportunidades que ofrece la actual coyuntura internacional y regional para relanzar y perfeccionar procesos.

Como se puede observar en la tabla, los BRICS poseen una alta deuda pero en relación con el porcentaje que representa en el PIB, se constata una favorable balanza de pagos. Lo cual se ha logrado a pesar de un entorno comercial internacional inseguro, con cambios importantes como la aplicación creciente de barreras arancelarias y otras medidas proteccionistas por parte del gobierno de

Donald Trump, mientras se ha garantizado el acercamiento paulatino entre los países del bloque. (González, 2015)

Influencia de los resultados de BRICS en las relaciones internacionales

Entre los miembros del bloque pueden surgir contradicciones por los diferentes intereses que persiguen en la integración, pero es importante destacar que su consolidación como potencias emergentes les ha permitido ofrecer una dinámica alterativa al orden mundial establecido y constituye un logro que hayan brindado posibilidades de crear escenarios que favorezcan la multilateralidad. Sobre todo por la generación y aplicación de normas liberalizadoras y desreguladoras para los intercambios de bienes y servicios, así como para el movimiento de flujos financieros.

Por otra parte, sus voces van adquiriendo mayor fuerza en el escenario de las relaciones internacionales y esto les ha permitido insertarse en los círculos más íntimos de la toma de decisiones de los grandes polos de poder para defender a los subdesarrollados y aquellas economías que intentan salir de la periferia y el tercer mundo.

En la coyuntura actual, donde el gobierno norteamericano se resiste a ceder su papel de potencia hegemónica imperial, los miembros del bloque BRICS enfrentan múltiples desafíos. Ello está asociado, entre otras causas, a factores externos desfavorables y a las vulnerabilidades intrínsecas que han caracterizado los diferentes esquemas de integración. Sin embargo, esto no significa que sea imposible lograr el éxito, sobre todo porque con su expansión hacia áreas que les puede aportar recursos naturales y energéticos, se vigoriza su imagen de accesibilidad y reconocimiento de que en la diversidad se sostiene la complementariedad que los sostiene como locomotora que impulsa al trabajo de equipo. (Marcelo De Almeida Medeiros, 2017)

Esto es reconocido por diferentes actores como la Organización de Naciones Unidas, la prensa internacional y otros mecanismos de integración con la esperanza de que otorguen un nuevo impulso a las relaciones económicas, financieras y comerciales de todo el mundo.

Que hayan logrado movilizar recursos para la infraestructura y el pensamiento de que todos unidos podemos lograr el desarrollo sostenible, implica que otros mecanismos similares sigan a China en sus intentos de fomentar la descentralización de la tradicional influencia económica de las potencias occidentales tradicionales y sus organismos afines (por ejemplo, entidades multilaterales de la talla del Fondo Monetario Internacional -FMI- estaban dominadas por EE. UU y Europa).

Conclusiones

El impulso económico de los BRICS, constituye una perspectiva para re – equilibrar los polos de poder en las relaciones internacionales, principalmente si logra sostener su ritmo aglutinador e integracionista a favor del desarrollo sostenible. La asociación que sostiene al bloque constituye el elemento de mayor influencia en los procesos geopolíticos y las diversas dinámicas que se presentan en el escenario global actual. Incluso aunque se mantenga la política agresiva de la administración Trump, se incrementa el nivel de conflictividad internacional, sostenemos el criterio de que la actuación de potencias como las emergentes podrán incidir decisivamente en los balances de poder a nivel mundial.

Dentro de los BRICS, China se consolidará como actor aglutinador y promotor de la cohesión respetando las diferencias, aumentando así su poder mundial, fortaleciendo su papel dentro de los BRICS y profundizando la interdependencia económica y financiera entre sus miembros a la vez que con EE.UU sostiene una relación de confrontación –cooperación.

A nuestro criterio, su discreta actuación está dirigida a contrarrestar la contención del imperio norteamericano, buscando expandirse a través de la concesión de créditos, invirtiendo en los países subdesarrollados que han sido desplazados de los escenarios geopolíticamente más importantes, de manera que logre ser reconocido como un actor económico y políticamente clave en el escenario internacional.

Bibliografía

datos macro. (12 de Noviembre de 2019). Obtenido de <https://datosmacro.expansion.com/paises/grupos/brics>

González, A. (2015). Los BRICS y la gobernanza económica mundial. *Política exterior*.

Hernández, L. E. (s.f.). *Un siglo de teoría de las relaciones internacionales. Selección de temas y lecturas diversas*. La Habana: Ciencias Sociales.

Lei, W. (2019). (X. Hua, Entrevistador)

Marcelo De Almeida Medeiros, M. M. (2017). *En busca de la afirmación: seguridad y BRICS en la gobernanza internacional*.

Serbinov, I. (2015). BRICS. *Russia Today*.

Stuenkel, O. d. (2019). *Xin Hua*.